
昨天， 记者在某市场看到， 虽然距离农历春节还有一段时间， 但
各种鸡造型的玩偶却提前登场。 各商家都备足货品， 等待年前热卖季
的到来。 本报记者 孙妍 摄影报道

鸡玩偶提前“登场”
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乡镇街道一把手当上“河长”

有水的河面上清水潺潺， 没
水的河道平整不见垃圾， 受益于
2015年启动的 “河长制”， 如今，
海淀区的河道环境已焕然一新。

镇长当“河长”巡河成任务
海淀镇镇长苏建华从去年1

月开始 ， 多了一个新职务———
“河长”。 当了近两年 “河长” 的
他， 如今落下了职业病， 有事儿
没事儿就去河边转悠 。 苏建华
说， 虽然是义务的， 但压力非常
大， 有没有垃圾？ 有没有新的排
污口？ 有没有违建？ “河长” 巡
河可不是光转悠转悠就行了。

“河长”一定要做到“三查三
清三治”，“三查” 即查污水直排、
查垃圾乱堆乱倒、 查违法建设；
“三清 ”即清河岸 、清河面 、清河
底；“三治”即治理黑臭水体、治理
面源污染、 治理生态环境。 “‘河
长’ 的工作最终要落到 ‘三治’
上。 ”苏建华说道。

在海淀镇负责的北旱河管护
区域， 苏建华指着干净整洁的河
道说， 别看北旱河现在没有水，
但河道环境一样不容忽视。 夏天
除草， 秋天清淤， 冬天也有人每
天来打扫卫生。 “河道环境和周
边环境都有明显改善， 来附近遛
弯的居民都多了。” 苏建华自豪
地说。

“我每天都来河边遛弯，北旱
河一到冬天就没水了， 以前岸边
垃圾特多，现在环境干净多了，还
是河长负责人制有效果。”家住海
淀镇槐树居的张先生表示。

河湖及水环境治理实现突破
据统计， 自海淀区在全市率

先实施河长制以来， 水环境污染
问题率较去年同期减少60%， 河
湖生态环境质量显著提高。

市水务局相关负责人表示，
以前， 河湖生态环境主要是管理
河湖的部门在管， 河湖年年治，
污染问题却反反复复 ， 屡禁不
止。 我们发现， 河湖水环境污染
表象在河里， 根源在岸上。 如果
污染源不得到有效治理， 河湖管
理部门即使再增加投入， 水环境
质量也很难有质的飞跃。

而“源头治理”是实现水环境
质量大幅提高的唯一途径。 水务
部门能管河里，管不了岸上，改革
创新现有管理体制， 才能真正实
现源头治理。 “河长制”正是在这
种背景下应运而生的， 它破除了
原有水环境管理条块分割的局
面，建立水环境属地化管理制度，
实现河道里和河岸上责任统一，
最终达到“源头治理”的目的。

上个月， 本市河湖以及水环
境治理全面启动了 “河长制 ”，
困扰本市多年的河湖及水环境治
理终于实现突破。 各级河湖逐条
设区 、 乡镇 (街道 ) 两级 “河
长”， 这意味着， 全市所有乡镇
镇长、 街道办事处主任都将有个
新头衔———“河长”。 目前 ， 市 、
区、 乡镇街道三级河长组织体系
建设已基本完成 ， 全市88座水
库、 6414公里河道全部纳入检查
范围。

□本报记者 孙艳 文/摄

本市建成市、 区、 乡三级河长组织体系

一把手访谈

深深化化改改革革促促发发展展

近年来， 丰台区委坚持将思
想建党和制度治党紧密结合， 从
组织领导 、 思想教育 、 监督管
理、 党建发展 “四个一体化” 入
手， 推进党建制度机制创新。 近
日， 丰台区委书记杨艺文向记者
介绍了丰台在党建制度机制创新
方面取得的成就。

组织处级一把手闭
卷考试

“我们加强统筹协调， 实现
了组织领导的一体化。 构建了丰
台区委党建领导小组、 分管系统
党建工作组 、 党建办 ‘两组一
办’ 领导体系， 由我担任党建工
作领导小组组长。” 杨艺文说道。

据杨艺文介绍， 丰台区将区
属103个单位、 部门划分为组织、
宣传、 统战、 经济、 社会管理、
城市管理等11个系统党建工作
组， 从 “党建责任、 思想政治建
设、 组织建设、 党风廉政建设、
党建促发展” 5个维度， 研究制
定丰台区党建绩效考核评价体
系， 推动党建工作制度化、 规范
化、 标准化， 使管党治党责任向
基层党组织有效延伸。

“我们创新理念方式， 构建
实施 ‘党政联学、 全员联考、 骨
干联训、 重点联查、 结果联用’
五联教育模式。 实现了思想教育
的一体化。” 杨艺文说道。

据了解， 丰台区委理论中心
组还带头学习所有中央和市委文

件精神， 做到党章党规必学， 总
书记讲话必学， 上级有新要求必
学 ， 全年累计开展集中学习19
次、 座谈研讨12次； 并首次组织
150名处级 “一把手” 参加党的
政策法规知识闭卷测试， 以考促
学， 提升了党员领导干部应对经
济发展新常态的能力和水平。 同
时， 还组织乡镇、 村两级班子和
社区书记、 主任1700余人全员培
训， 进一步提升农村、 社区干部
对服务首都发展大局的认识和凝
心聚力为民服务的能力。

选派百余干部参与
重点工作

杨艺文表示， 丰台区还实现
了管理监督一体化。 全年抽查科
级以上干部 1447名 ， 对 “过红
线” 的25人移交纪委， 并给予相
应的党纪处分 ； 全区 754名村
“三套班子” 成员全部完成申报，
以制度约束 “村官”。 今年以来，
全区还选派150余名干部参与到
功能疏解、 环境治理、 棚户区改
造、 重点功能区建设等重点工作
当中， 切实解决好群众关心的热
点难点问题， 让群众感受到了实
实在在的变化。

丰台南苑村在环境治理方面
就取得了不错的成绩， 据了解，
丰台南苑村提出 “以环境综合整
治促村域经济发展” 的目标， 以
党建带村建， 党组织带领全村党
员干部带头拆迁、 带头腾退、 带

头与村民共商发展， 仅今年一年
就拆除出租大院49个 ， 涉及6.6
万平方米。 通过环境改善， 壮大
了全村的优势资产， 村民收入和
福利待遇不断提高， 南苑村还被
评为 “北京最美乡村”。

全年累计完成市场
疏解57家

“我们还坚持以民为本， 实
现党建发展一体化。 聚焦大红门
等重点区域和商市场等重点领
域 ， 全年累计完成市场疏解57
家 ， 涉及建筑面积85.45万平方
米。” 杨艺文说道。

杨艺文表示， 大红门这两年
共疏解市场30家， 外迁商户超过
3200户， 真正实现了阳光疏解 、
和谐疏解、 廉洁疏解， 这之中除
了地区街道工委和职能部门的作
用外， 主要得益于商户流动党支
部及各企业商会、 协会党支部发
挥的重要作用， 商户中的骨干党
员带头帮助做政策宣传和问题沟
通， 带头先期搬迁， 有力
助推了疏解工作的
稳步推进。

党员带头助疏解稳步推进
□本报记者 余翠平

丰台“四个一体化”推动党建机制创新

12月8日， 记者随市安监局
执法监察总队的工作人员到通州
区一村民自住楼项目在建工地进
行突击检查。 “我们接到举报，
说这个工地存在违章施工的嫌
疑。” 路上， 市安监局执法监察
总队副总队长张涛介绍道。

一个多小时的车程后， 执法
车辆停在了工地门前 。 还没下
车， 记者就能清楚地看到两个正
在运转的塔吊， 长长的塔臂一直
伸到了工地围挡外的马路上， 而
路面上方没有任何的防护。 “这
个违章作业比较严重 ， 你 看 它
塔 臂 的 长 度 都 伸 到 了 公 共 区
域 ， 这是需要架设专门保护设
施的， 否则万一有东西掉下来，
容易砸到过往的行人和车辆 。”
张涛说道。

进入工地， 后排两栋刚搭好
结构的楼上， 三四名工人和四
台挖掘机正在楼顶进行拆除作
业。 远远地看过去， 挖掘机正在
一下一下的敲击着顶层的地板，
工人则不断地把一些类似钢筋、
水泥的杂物向楼下扔去。 工人没
有戴安全帽， 身上也没有系保护
绳。 而在楼下， 也没有看到任何
防护措施， 随处可见被扔下来的
钢筋和水泥碎块。

随同检查的市安监局外聘建
筑施工现场安全专家告诉记者，
拆除作业禁止往下扔东西， 而且
只要是拆除作业， 就必须在楼下
用警戒带搭出警戒区， 并安排专
人监护。 对于挖掘机上楼进行拆

除作业， 这名专家说， 虽然国外
和国内都有这种拆除方式， 但实
施前必须进行方案论证评审， 包
括计算楼板能否经得住挖掘机的
重量等。 如果方案上没有写着用
挖掘机拆除 ， 就是不按方案施
工， 安全状况难以保证， 应立即
停工整改。

“这个楼总共12层， 受高度
限制， 我们只能这么操作， 正常
情况下都是这么拆。” 在施工现
场， 一位拿着对讲机， 貌似工头
模样的人说道。 当记者问到从高
层向下扔拆除剩余的杂物是否危
险时， 他竟然回答： “不扔下来
的话， 我们也没办法把它弄下来
啊。 再有十天我们就能拆完了，
不危险。”

对于发现的安全隐患， 执法
人员现场开具了处理措施决定
书， 要求立即停止作业， 经整改

合格后方可恢复。
岁末年初历来是安全生产的

关键时期， 也是各类事故的高发
期。 记者了解到 ， 12月1日起，
市安监局启动了为期一个月的安
全大检查活动， 针对建筑施工现
场、 人员密集场所进行重点检查。
“一些企业赶工期、 抢任务意愿
强烈 ， 加之近期原材料价格上
涨， 易出现违法违规问题， 引发
生产安全事故， 特此我们组织了
此次大检查活动。” 张涛表示。

安监局突击检查违章施工
□本报记者 刘欣欣 文/摄
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